



C O N T E N I D O

6 **Hablemos de Cuba** Editorial

A C T U A L I D A D

8 **Carta de América: Gobernar a golpe de crisis** Jaime de Ojeda

Pocas veces los dos últimos años de la presidencia han acumulado tantos problemas: internos, con la llegada de miles de menores de Centroamérica; y externos, con un Oriente Próximo al rojo vivo.

13 **Carta de Europa: ¿Cómo impulsar el acuerdo nuclear con Irán?** Ellie Geranmayeh

Los europeos cuentan con suficientes instrumentos diplomáticos, económicos y políticos para maximizar las posibilidades de un acuerdo nuclear con Irán que refuerce el papel de la UE en la región.

19 **Carta de China: De compras en el extranjero** Eugenio Bregolat

Desde el inicio de la reforma en 1978, China se convirtió en destino de inversión extranjera directa (IED). Siguiendo la consigna 'Go global', el país está hoy entre los tres primeros emisores mundiales de IED.

24 **La profecía autocumplida de Netanyahu en Gaza**

Julio de la Guardia

Es inevitable asociar el bombardeo de Gaza al malestar de Israel por la reconciliación palestina y la fase final de las negociaciones con Irán.

31 **La guerra ha terminado: ‘Shalom, Salaam, con Dios’**

Pablo Colomer

Todo apunta a una victoria sofocante y pírrica, distópica, de Israel. La realidad de un solo Estado devora el sueño de los dos Estados.

E S T U D I O S

38 **‘En Cuba, nadie tiene una presencia como la de España’**

Entrevista a Carlos Alonso Zaldívar

Transformación pacífica con elementos de continuidad, o radical con riesgo de violencia. Esta es la disyuntiva para un cambio que ya ha comenzado.

52 **La reforma de la economía cubana: secuencia y ritmo**

Carmelo Mesa-Lago

Raúl Castro se retirará en 2018 y su reforma económica avanza muy lentamente entre multitud de obstáculos. ¿Es posible aumentar el ritmo?

70 **La actualización de la política exterior cubana**

Carlos Alzugaray

Desde EE UU y la UE, hasta Rusia, China, África y, sobre todo, América Latina, el actual contexto multipolar es favorable al proceso de reformas.

84 **25 años de la Red: mirar al pasado, pensar el futuro**

John Palfrey

Tim Berners-Lee presentó la Red en 1989. Internet nació público y libre. En solo 25 años ha transformado el mundo. Y es solo el comienzo.

96 **Hacia la nueva diplomacia en Red**

Juan Luis Manfredi

John Kerry, Carl Bildt y Hasan Rohaní son ejemplos del creciente uso de Internet y las redes sociales por parte de políticos y diplomáticos.

106 El delirio califal del Estado Islámico en Irak y Siria

Jesús Núñez Villaverde

Fuerzas de dentro y fuera de la región se conjugan para desmoronar el proyecto renovado del Estado Islámico para crear su califato.

118 La independencia ‘light’ de Salmond para Escocia

Borja Bergareche

El 18 de septiembre Escocia vota la posibilidad de una secesión que propone mantener la monarquía, la libra y la pertenencia a la UE.

132 La problemática pertenencia a la UE tras una secesión

Ignacio Molina

Entre los Veintiocho y en Bruselas domina una interpretación rígida sobre cómo articular el deseo de un territorio secesionado de seguir en la UE.

142 La tercera vía que Reino Unido busca en la UE

Mats Persson

Londres es contundente: algo tiene que cambiar en la relación con Bruselas. Las opciones son renegociar su permanencia o abandonar la UE.

150 EE UU-China: rivalidad también en el ciberespacio

David Ramírez

En un terreno donde se cruzan la defensa, la seguridad nacional y el espionaje, la ciberseguridad es fuente creciente de tensión.

158 Eisenhower, general y presidente

Francisco Pérez Muínelo

La preparación del ‘día D’ y una carrera militar llena de triunfos consagraron a Dwight D. Eisenhower como el general de la paz.

170 LIBROS: El mundo en la ‘segunda era de las máquinas’

Diego Beas

La revolución de la informática ha dado lugar a una nueva relación entre trabajo, capital y tecnología. ¿Cómo se regulará el mercado laboral?